

DIARIO

Periodico de la noche

Director: CÁNIDO R. PINILLA
 DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION
 CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA
 Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Salamanca, 1 pta. al mes—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales.
 Pagos adelantados

El partido republicano. — La extensión universitaria

El Diario
 es el periódico más barato de la provincia

Nuestra suscripción
 á favor de los
Obreros de Béjar

En nuestro poder obran los justificantes que nos remite nuestro corresponsal en aquella ciudad, los cuales acreditan que en nombre de EL DIARIO ha distribuido proporcionalmente la cantidad importe total de la suscripción abierta por nosotros en la siguiente forma:

A las sociedades de Percheros, Tundidores, Prenseros y Bataneros, . . .	23'50
A las sociedades de Hiladores, Cardadores y Tejedores	39
A la sociedad de Aparadores	5
Y á la sociedad de Tintorerós	10'50
Total pesetas.	78

Los partidos políticos en Salamanca

EL REPUBLICANO

Con razón puede uno traer á cuento, tratándose del partido republicano de nuestra ciudad, aquella frase de Lamartine estampada en «Graciella» —«no hay un alma de diez y ocho años que no sea republicana». Porque, en efecto, gran parte de los políticos viejos que hoy dan juego aquí, han sido republicanos. Lo que hay es que han repetido viviéndola, la frase de Ducazal: —«necesito veinticinco mil duros más para acabar de ser conservador».

Cuando la revolución del 68, no había en Salamanca más que unos cuantos republicanos, entre ellos Julián Sánchez Ruano que, con García Ruiz, se dijo que componían en España el republicanismo unitario.

El número fué aumentando y marcándose un carácter levantisco en la masa, que pocos años después era de consideración, y á la cabeza de la cual figuraban Martín Benitas, Dullón de la Torre, Agreda, González Domingo, Cáceres, Riesco, Núñez, Melquiades: una plana mayor en toda regla.

Llegó el 73 y Salamanca tuvo también su correspondiente cantón. En su «Salamanca por dentro» lo ha pintado Villegas bastante bien. No hay

que recordar de nuevo que el cantón se deshizo en cuanto se vieron los tricornos desde lo alto de la torre de la Catedral, y sin dar lugar á escenas del carácter de las de Cartagena, Sevilla ó Alcoy.

Lo que el republicanismo bajó en color subió en permanencia, como las telas bien confeccionadas. La tendencia de Ruiz Zorrilla formó en Salamanca un partido serio y disciplinado, y en las luchas de concejales fueron var'os sus triunfos, que como se ve por las últimas elecciones, continúan y continuarán.

Porque no hay que dudar, en Salamanca existe una masa republicana y una organización de ella, superior en número y calidad á la que pueda ostentar partido alguno. Si hubiera sido más atendida y cultivada por los hombres que desde Madrid dan calor y vida á sus adeptos, hubiera sido mayor el triunfo, que se habría extendido á la elección de diputados á Cortes.

Hoy tienen los republicanos más unión que tuvieron nunca, y de ahí su éxito en la opinión y la recrudescencia de la campaña de los elementos contrarios, sobre todo de los integro-carlistas.

Mientras sepan agruparse los Orea, Romo, Veira, Iscar, Villar, Zugarrondo, Núñez, Alvarado, Cáceres, Muñoz, Lopez, Meca y otros al lado de Martín Benito, que representa el elemento histórico y la garantía contra el radicalismo, podrán tener uni-

dad y fuerza. Si vuelven los tiempos en que Romano Zugarrondo luchaba contra Torres y éste hacia de jefe suelto, y los demás parlamentaban por su cuenta, estarán perdidos.

Salamanca espera hoy de los republicanos del Ayuntamiento acción y no palabras, mejoras y no discursos. Veremos si cumplen como su interés de partido pide y el bien de la ciudad exige.

AL VUELO

Dice un periódico de Valladolid que los escolares de aquella Universidad, «sabiendo, sin duda, que el Rector es poco aficionado á estudiantinas», no han formado, como en años anteriores, ninguna Tuna para los próximos Carnavales.

En Salamanca sabemos que se prepara una estudiantina y, razonando como lo hace el colega vallisoletano, habrá que creer que es debido á las aficiones del señor Unamuno á la pandereta y la guitarra.

El Gobernador de Madrid ha mandado retirar del escaparate de una librería la reproducción fotográfica del famoso cuadro de Rubens «Las tres gracias».

Eso sí que son «celos mal reprimidos». Los gobernantes de ahora no con-

sienten más gracias que las suyas. Ni más desnudeces.

En la Academia Española se encontraron, según cuentan, Pidal, Villaverde, Maura y don Francisco Silvela. Formaron corrillo aparte y entablóse una polémica... ¿sobre qué dirán ustedes? Sobre eso de Nozaleda. Y dicen que Villaverde y Pidal casi se pegan, si entre ellos no se interponen los otros dos. ¿Zapateta! Conspicuos riñen por frailes, la atmósfera se calienta y los couplets del cangrejo que el «siempre pa tras» celebran, ya van marchando pa lante. ¿Llegarán á altas esferas?

La extensión universitaria

Si lo de anoche se fuera á repetir... francamente, y dicho sea con todos los respetos, pero con toda la franqueza necesaria, más valdría suspender la labor.

Sin duda, la emoción del acto, la calidad del público ú otras causas, impidieron al señor Peña manifestar las dotes de su saber. Ni en extensión (habló media hora, despacio y sin calor), ni en intensidad (no llegó

68 BIBLIOTECA DE «EL DIARIO»

«Acepté la comisión lleno de gozo, é imaginé que el cielo compadecido al fin de mis sufrimientos, me mostraba el camino que debía seguir para escapar á mi horrible situación.

«A pesar de las instrucciones de Cardillac, me proponía presentarme á vos, arrojarme á vuestros pies y contaroslo todo.

«Vos, accediendo á los ruegos de vuestro hijo adoptivo, y condolido de la suerte de la pobre Magdalena, á quien hubiera causado mortal angustia la revelación de las maldades de su padre, hubiérais guardado el secreto; y al mismo tiempo, hubiérais hallado algun medio de impedir los crímenes de Cardillac, sin recurrir á la justicia.

«Ya sabeis, señorita, cómo fracasaron los esfuerzos que hice para veros.

«No desesperé sin embargo.

«De pronto Cardillac perdió su buen humor; veíasele pasear triste, é inquieto de un lado á otro; se detenía de repente, miraba con ojos extraviados, murmuraba palabras ininteligibles, y agitaba los brazos como para rechazar á un enemigo invisible.

«Un día que había pasado algunas horas sentado en el taller preso de aquella agitación alarmante, se levantó con rostro hurano, se asomó á la ventana y dijo con voz sorda:

«¡Si Enriqueta de Inglaterra se hubiera llevado mis diamantes!...

«Aquellas palabras me aterraron, y me dieron á entender que se veía de nuevo perseguido por sangrientos fantasmas.

«Vi amenazada vuestra existencia por Cardillac, y comprendí que para salvaros era indispensable que le devolvierais sin tardanza las alhajas que os había regalado.

«El peligro era inminente, y la menor dilación podía ocasionar desgracias irreparables.

«Una mañana os divisé en el Puente Nuevo, con gran alegría, me abrí paso hasta vuestra carroza, y os arrojé un billete que pensaba entregar á la Martiniere, en el cual os suplicaba encarecidamente que remitiérais el aderezo á Cardillac.

«Pero al día siguiente el aderezo estaba en vuestro poder.

LA SEÑORITA DE SCUDERÍ 69

«Después de ejecutar aquel crimen, sentí una tranquilidad y un bienestar interior que no había experimentado nunca; el fantasma que me seguía desapareció, y cesó la voz fatídica que me gritaba incesantemente al oído; entonces comprendí lo que exigía de mí la fatalidad, ante la cual debía ceder ó sucumbir.

«Ahora ya adivinas mi conducta, Olivier; no creas sin embargo, que al obedecer á una fuerza ciega á que no puedo resistir, he abdicado todo sentimiento de piedad y compasión, pues sabes muy bien que rehuyo cuanto puedo el entregar una joya y que á menudo me niego á trabajar para personas cuya muerte me sería muy dolorosa.

«Aunque solo la sangre acierta á disipar los horribles espectros que me atormentan, á veces me contento con aturdir de un violento puñetazo á mis víctimas, robándoles las joyas que llevan.

«Después de hablarme de este modo, Cardillac me condujo á un subterráneo secreto, y me enseñó su tesoro, que ascendía en riqueza al del monarca más poderoso.

«A cada alhaja había atado un papelito con el nombre de su dueño, y la fecha en que había sido robada mediante robo ó asesinato.

«El día que os caseis, dijo Cardillac con voz lúgubre, me jurarás destruir cuando yo muera, todas estas riquezas, por un procedimiento que te enseñaré más adelante; pues no quiero que nadie en el mundo, y sobre todo tú y Magdalena, posea estas joyas compradas con sangre.

«Encerrado en aquel laberinto del crimen, y dominado á la vez por el amor y la indignación, por una esperanza de felicidad y por un sentimiento de terror, me asemejaba á aquel condenado á quien un angel estiende sus brazos, mientras que el demonio pugna por retenerlo en sus garras, y para quien la celeste sonrisa del angel, reflejo de la dicha de los bienaventurados, es el más espantoso de los tormentos.

«Traté de huir, de matarme, pero el recuerdo de Magdalena me detuvo.

si plantear el tema del discurso), estuvo a la altura del sitio que ocupaba.

Atribuyó a Darwin la idea de que el hombre «es hijo del mono». Afirmó que si bien es cierto que la función hace el órgano, no puede aplicarse este postulado de la fisiología moderna al cerebro, que no por ser más grande, ni por tener más anfractuosidades, ni más fósforo, ni más «células piramidales» está dotado de más inteligencia. Entiende, además, el Sr. Peña, que la creación de la mujer de la costilla de Adán, y la del hombre según el Génesis, hacen a estos seres más divinos que lo serían aceptando la teoría evolucionista...

Doblemos la hoja y esperemos otras.

El señor Peña se ha parado en... el saber de hace treinta años.

El tema de la conferencia no fué habido.

¡Ah! «Los chicos de la prensa» estuvimos a la temperatura del orador.

¡Parece mentira que en la Universidad no haya cisco ni leña!

Sección Oficial

De la Gaceta

De Estado.—Presentación ó S. M. por el Excmo. Sr. Conde Rodolfo Welschheim de las cartas que le acreditan como embajador extraordinario y plenipotenciario de Austria en esta Corte.

De Hacienda.—Real orden dictando reglas para el debido cumplimiento de los preceptos de la Ley de 21 de Diciembre último, por la que se prohíbe la importación, fabricación, existencia, venta y circulación de la sacarina y productos á ella análogos, á excepción de los destinados á usos municipales.

Gobernación.—Real orden con-

cediendo inclusión en las listas de voluntarios liberales vascongados á algunos individuos.

Instrucción pública.—Real orden determinando la plantilla del personal docente y la nueva denominación de las cátedras de la Escuela superior de Comercio de Madrid.

Boletín de la provincia

Ministerio de la Gobernación.—Subsecretaría.—Sección de reformas sociales.—Llamamiento á los que se crean con derecho á reclamar contra la «Societ des Assurances agricoles»

R. O. Informe del Consejo de Estado sobre incorporación en filas de mozos inútiles ó cortos de talla.

Delegación de Hacienda.—Circular sobre Minas.—Juzgados de 1.ª instancia.—Diversas citaciones.

Agricultura y mercados

VALLADOLID.—16

La entrada de trigo entre los dos Almacenes ha sido de 800 fanegas, vendiéndose á 47'25 y 47'50 reales fanega y el superior á 48.

De centeno, la entrada ha sido de 50 fanegas y el precio á 37'50.

De Rioseco dicen que hay más de 40 000 fanegas de trigo de existencias en los almacenes. y que aunque los poseedores desean vender, hay mucho retraimiento y las transacciones son escasas.

MEDINA DEL CAMPO.—16

La entrada de trigo ha sido muy floja, oscilando los precios entre 45 y 45'50 reales las 91 libras.

La tendencia se mantiene firme.

Audiencias y Juzgados

Señalamientos para el día 18.

Sección primera

Se verá la causa instruida en el Juzgado de Vitigudino, contra Lorenzo Sevillano y otro, por delito de lesiones.

Será ponente el señor Presidente, defensor el señor González y procurador el señor Corona.

Sección Segunda

Conocerá esta Sección de la causa instruida por el Juzgado de Seguros, por lesiones, contra Jenaro Alvarez y otro; siendo ponente el señor Martín; defensor, el señor Salamanca y procurador el señor Polo.

Sentencias.

Se han dictado las siguientes, por esta Audiencia provincial:

Absolviendo á Cándido Nieto Sánchez, por el delito de amenazas, y declarando las costas de oficio.

Condenando á Juan Francisco Lucas, á un mes y un día de arresto mayor, por el delito de lesiones, y absolviendo á Manuel Campos Lucas, complicado también en esta causa. Y por el delito de disparo de arma de fuego, se absolvió á Balbino García Martín, declarando las costas de oficio.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 18.—Lunes.—Santa Prisca, y Santa Liberata.

Iglesia conventual de San Esteban.—Todos los días al obscurecer, se rezará el santo rosario.

Bolsa de Madrid.

DÍA 15

Interior, 77,05.

Amortizable, 97,35

Tabacos, 437,00

Banco de España, 478,00

Francos, 36,75 á 36,80.

Libras esterlinas, 00,00

De la provincia.

El alcalde de Fuentes de Oñoro comunica á este Gobierno no existir en dicha localidad ninguna sociedad belga dedicada á empresas comerciales.

En Salmoral han ocurrido algunos casos de viruela.

Varios vecinos de Sotoserrano han enviado una comunicación al Gobierno pidiendo se anulen las disposiciones de aquel Ayuntamiento con relación á las elecciones de concejales.

Comunican de Aldearrodrigo que aumenta considerablemente la difteria, habiendo atacados de dicha enfermedad varios niños.

El Ayuntamiento de Abusejo comunica al gobernador civil haber terminado el padrón de cédulas personales.

En Colmenar ha sido nombrado representante de la agricultura el vecino del mismo pueblo, don Juan González.

Ha quedado constituida en Santiago de la Puebla la junta de reformas sociales.

El Alcalde de Pozos de Hinojos ha remitido á este Gobierno civil el número de vacunaciones efectuadas en dicho pueblo.

El Ayuntamiento de Arabayona de Mógica consulta á este gobierno lo que debe de hacer en la elección de alcalde de dicho pueblo, por no haber resultado en ninguna votación mayoría absoluta para ninguno de los concejales.

En juicio de faltas celebrado en Villoria, han sido condenados al pago de cinco pesetas doce sujetos que infringieron la ley de caza.

Por el Ayuntamiento de Castillejo de Martín Viejo se cita á los mozos del actual reemplazo Modesto Iglesias García y Roseliano Pierna Sierra.

Entremeses

En derredor de la iglesia donde se da culto al santo que tiene á sus pies el pueco, (con perdón, que así es llamado) á dar las acostumbradas vueltas de todos los años y á pedir euestremente al asceta lusitano protección para las bestias y quizá para los amos, fueron hoy mil caballeros,

unos sobre sus caballos, algunos sobre sus mulas, no pocos sobre sus asnos.

Yo no he visto el tal torneo, que parece extraordinario; mas sé que ha sido curioso y atractivo el espectáculo, y tengo noticia exacta

de cuantos allí han estado, entre los cuales figuran los personajes más altos.

Allí, sobre mansa muía, con gualdrapas de brocado y arrees de plata y oro,

al estilo cortesano, el muy reverendo Obispo, el venerable Perlado,

llevando junto al estribo por pajes á los de «El Lábaro».

Sobre dos potros briosos dos clérigos muy bizarros, que son dos polos opuestos, aunque parecen hermanos.

Sobre su corcel de guerra, fiero, altivo y siempre ufano, don Sanchez el de las Matas,

tan guerrero y tan letrado; y en una jaca el de idem, el aragonés gallardo,

cuyas robustas palabras apoya su firme brazo; y en un bridón algo viejo el caballero cristiano.

el gran don Gil de los Robles, tan solo como afamado.

Allí el rector famosísimo de los estudios (no clásicos) que es más bien un viandante

y que hace un ginete extraño, montaba sobre un jamelgo,

una especie de pegaso que marchaba dando briucos,

corbetas, botes y saltos; mientras el rector Gonzalez

que iba sobre un dromedario, marchaba sin que ninguno comprendiese hácia qué lado.

Junto á ellos iban en burros otros muchos ciudadanos, casi todos conocidos

aunque yo no he de nombrarlos, por que ya habrá quien sus nombres os murmure por lo bajo.

Hay quien iba en un mal penco, ó en un buche ruin y flaco; quien con modestia fingida, quien con brillo y aparato; todos sin duda á pedirle

«Condenad mi debilidad si quereis; no estaba en mi mano resistir á una pasión que me arrastraba al crimen, y que pronto debo expiar con una muerte infamante.

«Un día, Cardillac volvió á casa más alegre que de costumbre.

«Habló con ternura de su Magdalena, me dirigió una mirada cariñosa, y se sentó á la mesa para beber una botella de vino, cosa que sólo hacía en los días de gran regocijo.

«Hablaba, cantaba, reía, y se frotaba las manos en señal de viva satisfacción.

«Magdalena nos dejó solos, y yo me levanté para ir al taller: ¡Quieto, muchacho! me dijo Cardillac.

«Hoy no se trabaja: bebamos á la salud de la dama más digna y virtuosa de París.

«Me puse á beber con él, y luego que apuramos algunas copas, me dijo: Dime, Olivier, ¿qué opinas de estos dos versos:

El amante que teme á los ladrones,
es indigno de amor?

«Entonces me refirió la escena que había pasado entre el Rey, madama de Maintenon y vos, y añadió que habíais sido siempre la persona á quien más había venerado en el mundo.

«Dijo que vuestras virtudes destruían la mala influencia de su estrella, y que podría veros usar sus diamantes sin verse perseguido por espectros amenazadores y sin concebir la idea de un asesinato.

«Oye, Olivier, lo que he pensado, añadió: Hace algunos años recibí el encargo de hacer un aderezo para Enriqueta de Inglaterra, debiendo poner yo la pedrería.

«Es sin disputa la obra más acabada que ejecuté en toda mi vida; mi corazón se contristaba ante la idea de desprenderme de aquella alhaja, que era mi tesoro más querido.

«Ya conoces la suerte desgraciada de la princesa.

«He conservado los diamantes destinados para ella y me propongo regalárselos á la señorita de Scuderi, como un testimonio

de mi respeto y agradecimiento, en nombre de la supuesta banda de asesinos.

«Al obrar así tendré además el placer de burlarme de Desgrais y sus arqueros como se merecen.

«Tú eres la persona de mi mayor confianza, y quiero que tú seas quien entregue el aderezo á la señorita de Scuderi.

«Al oír á Cardillac pronunciar vuestro nombre, me pareció que me veía libre de un gran peso; las mágicas y risueñas imágenes de mi infancia aparecieron ante mis ojos con sus dorados colores, sentí penetrar en mi alma un dulce consuelo, y vislumbré un rayo de esperanza.

«Cardillac notó la impresión agradable que produjeron en mí sus palabras, las interpretó á su manera

«Mi proyecto te agrada, según parece, me dijo; ¡tanto mejor! pero debo confesarte que al ejecutarlo obedezco á una voz interior muy diferente de la que me ordena sin cesar que tiña mis manos en sangre.

«A veces experimento una agitación extraña, una inquietud difícil de explicar, y el vago temor de algún suceso deplorable, cuyo presentimiento contrista mi ánimo; y hasta me parece en ciertos momentos, que los crímenes cometidos por la influencia de mi mala estrella, deben imputarse algún día á mi alma, que ninguna parte, tiene en ellos.

«En una de esas horas de angustia, resolví hacer una corona de diamantes á la Virgen de la iglesia de San Eustasio; pero siempre que me ponía á trabajar en ella, sentía redoblar mi inquietud, por lo cual me ví obligado á renunciar á la empresa.

«Sin embargo, abrigo la convicción de que al regalar á la señorita de Scuderi las mejores joyas que poseo, rindo un homenaje á la virtud y á la piedad, y me hago digno con acción tan meritosa, de la protección de alguna santa patrona.

«Cardillac conocía perfectamente vuestro método de vida, y me indicó el modo y la hora en que debía presentarme en vuestra casa y entregaros el aderezo, que colocó en un lindo estuche.

al tanto que hace milagros que aguantan para que ellos nunca queden desmontados.

No sé si el suyo bendito querrá propicio escucharnos; yo por mí mismo los oíría si me encontrara en su caso, pues si estos buenos señores perdieran sus propios jacos, viéndose ya á pie, serían sino mejores, más llanos.

Un viaje al Polo Sur

CRÓNICA MARAVILLOSA

(Continuación)

En el primer momento era imposible darse cuenta exacta de la importancia de las averías sufridas por el buque. Pudimos tan solo ver que el «Antartic» estaba sobre el «pie» del hielo (es decir, la parte saliente de una masa de hielo excavada por las olas) y que varias juntas del lado de estribor se habían abierto, de tal modo que se podía introducir la mano entre las tablas. Habría sido fácil remediar los rumbos que había encima de la línea de Estación, pero era difícil hacer lo mismo con los que había debajo de esa línea. La hélice quedaba todavía, lo que era un consuelo para nosotros. Por lo demás, no podíamos ver bien, porque el hielo rodeaba por completo el buque, y no permitía examinarlo con prolijidad. Pronto nos dimos cuenta de que el timón estaba roto. En los días siguientes nos dedicamos, con éxito, a remediar esos defectos; pero el buque continuaba tambando.

El 16 de Enero, á media noche; me desperté porque el buque se movía, y volví á su posición normal. Me apresuré á salir y ví que se había abierto una grieta en el hielo. Los montones de hielo de varios metros de altura que nos rodearon durante tantos días, se habían retirado, y estábamos como en un dique de muelles de hielo.

Día tras día averiguábamos si había posibilidad de emprender viaje, pero sin resultado. Por lo demás, mientras estábamos embicados en el «pie» del hielo no podíamos aprovechar ninguna oportunidad para libertarnos de él. Llegó así el 21 de Enero, cumpleaños de nuestro soberano, y siempre conservábamos la esperanza. El agua entraba aún en el buque, pero mucho menos que antes, porque habíamos cerrado las rendijas con estopa de cabos de cáñamo y con harina de avena. Reinaba un tiempo hermoso y soplaban un viento Noroeste que nos debía ser favorable.

A pesar de nuestra situación, no dejamos de festejar el cumpleaños del rey Oscar II. Nos reunimos en el puente y brindamos por el soberano y el príncipe heredero.

Gracias al fuerte viento, se produjeron en el hielo, varios claros, uno de ellos á babor del buque. Esto nos permitió examinar el estado del «Antartic». Descubrimos una avería en la quilla, pero no pudimos determinar la importancia de esa avería. La viga de la popa estaba rota, el eje de la hélice torcido y fuera de su posición normal; pero se le podía utilizar aún. Nuestra esperanza había recibido un rudo golpe, y el capitán Larsen, aunque el más optimista de todos, ya no confiaba en la resistencia del buque.

Mientras tanto, nos dedicamos á toda clase de trabajos. Llenamos bolsas con pan; se fabricaron colchones con lona de vela, y el segundo comandante hizo otra bomba mas.

(Continuará)

Suceso interesante

De tal puede calificarse el que vamos á referir á nuestros lectores sin que por nuestra parte, por ahora al menos pongamos ningún comentario de los muchos á que se presta.

Días pasados presentóse en uno de los conventos de esta ciudad una vecina de Topas llamada Concha Oviedo, con objeto de visitar á una hermana suya recogida allí. Sin que sepamos los motivos la superiora de dicha comunidad hizo que la visitante traspusiera los umbrales de esa casa santa, no permitiéndola después la salida: ni las súplicas ni las lágrimas ni las amenazas, pudieron ablandar la voluntad de hierro de la superiora, que se resistía al deseo de los parientes de la reclusa.

Pocos días después, la misma superiora escribía al padre del joven Luciano Campo con quien la improvisada monja había sostenido relaciones amorosas, pero sin que pudiera alcanzar el fin que con su carta aquella se propusiera.

Preciso fué que interviniera en el asunto un procurador de este juzgado, amenazando con la más temida intervención del juez de instrucción, para que la directora de la aludida comunidad cesase en su actitud, dejando en libertad á la joven.

Tal es el relato que nos han hecho personas que parecen tener relaciones de parentesco con las que figuran en este asunto. Pronto estamos á rectificar cualquier error ó inexactitud en que involuntariamente hubiéramos incurrido, pero no creemos que se haya tratado de engañar nuestra buena fé. En todo caso nosotros mismos procuraremos comprobar la verdad del relato, que damos á título de información.

LOCALES

Continúa mejorando de su enfermedad el secretario de la Diputación provincial don Pedro Vicente.

Anoche se inauguraron los bailes de máscaras con el celebrado en el Salón Variedades (antes Siglo); hubo gran variedad de disfraces elegantísimos reinando la mayor armonía. La entrada de anoche es una prueba de buena temporada que le espera á los empresarios de este Salón.

El Círculo de Obreros ha remitido al de Santander 25 pesetas para la suscripción abierta con objeto de reponer los destrozos que le ocasionaron las turbas libertarias.

Los alumnos del quinto año del Instituto asistieron ayer á una misa que, en sufragio de su condiscípulo Salvador González, fallecido el mes pasado, celebró en la iglesia de San Sebastián el M. I. señor Magistral, Profesor de dicho centro docente.

Academia Médico Escolar. Fué muy animada la sesión que anoche celebró esta academia.

El alumno del tercer grupo señor Sanchez Manzano disertó sobre el tema «El alcoholismo», oyendo al terminar los aplausos que merecía su bien preparado trabajo.

Le hicieron algunas objeciones los alumnos señores Barco, Teigell (Don Jose), Calzada, Población, Cuadrado, Salcedo, Herrera y algún otro que no recordamos.

Hizo el resumen de la discusión el doctor Don Arturo Núñez, y con esto terminó la sesión, que resultó muy lucida é interesante.

Han sido destinados al presidio de Ocaña á extinguir la pena que les fué impuesta por hurto los reclusos de esta cárcel José Manuel R. López y Martin Vicente Martin.

Por R. O. se ha dispuesto que el derecho de caza con arreglo á las disposiciones vigentes solamente pueda ejecutarse por los que posean licencia de uso de armas y licencia para cazar. Tambien se ha dispuesto que los perros de caza que anden sueltos durante la época de la veda sean recogidos.

Por el ministro de la gobernación se ha dispuesto quede sin efecto el traslado del oficial tercero de Administración civil de este gobierno don Pablo de Castro Sanchez.

Nota de los asuntos de que se dará cuenta al Excmo. Ayuntamiento en la sesión ordinaria que se celebrará mañana lunes á las 16 y 30 minutos:

Acta de la anterior: Solicitud de la viuda del sereno Jesús Alonso Valle, pidiendo algun socorro, otra de los señores hijos de D. Vicente Bomati, pidiendo licencia para construir una cloaca al servicio de su casa calle de la Lanza n.º 3.

Informe de la Comisión de arbolado en la proposición del Sr. García Romo para que se distribuya al vecindario que lo solicite el sobrante de los criaderos del baldío de la Aldehuela.

Instancia de la Guardia municipal sobre modificación del servicio.

Otra de Santos Hulgado y Lorenzo Varas sobre traspaso de la concesión para colocar cajones lavaderos en la orilla del Tórmes.

Informe de la Comisión de puestos en las solicitudes de varios feriantes.

Idem. id. id. en instancia de don Simón Delestal pidiendo licencia para instalar un cajón en la Isla de la Rua.

Expediente de prófugo del mozo del reemplazo de 1903 Angel de Santa Eudisia.

Los que despachen las comisiones antes de la sesión.

Hoy ha celebrado la V. O. T. del Carmen, el ejercicio del Santo Escapulario, en su capilla, á las cuatro y media de la tarde.

Por disposición de la Alcaldía ha ingresado en las Adoratrices, una criada de servicio que venía haciendo una vida muy relajada.

El jueves tomó el hábito en el real convento de Santa Clara, de esta ciudad, la hermana Sor Concepción, en el mundo señorita Eugenia Salinero, de distinguida familia de la corte.

Banquete Escolar

Anoche se verificó el banquete con que obsequiaban á D. Arturo Núñez, los estudiantes de Medicina; que en número de 102 llenaban el amplio comedor del Pasaje.

A los postres brindaron buen número de jóvenes todos entusiasmados por el triunfo recientemente obtenido por el joven profesor. Después habló el Sr. Segovia, con el cariñoso acento que sabe imprimir á sus palabras cuando á estudiantes se dirige, Núñez Sampelayo emocionado por el acto consagrado á su hijo, y por último el obsequiado, que agradeció á todos en frases poéticas la muestra de afecto que se le otorgaba y que trasladaba á la Escuela Salmantina donde se ha educado.

El acto terminó á las once de la noche entre vitores y alegría.

Y los estómagos salieron muy agradecidos de la generosidad de Marcellino Chapado.

Por la administración de rentas de esta provincia se ha obligado al Ayuntamiento de Navales haga el ingreso de las cantidades que adeuda por impuesto del timbre.

La diputación provincial de Gerona ha comunicado al presidente de ésta que se adhiera á la protesta formulada por la de Salamanca sobre la suspensión de las obras de caminos vecinales.

Hoy ha sido leída la primera amonestación del conocido republicano y joven médico don Crescencio Sánchez Esculta con la distinguida señorita Manuela Riesco.

En la subasta celebrada ayer en la Diputación provincial, para la provisión de 10.009 kilogramos de pan con destino á la cárcel-correccional, no hubo ningún postor. Probablemente se anunciará nuevo remate.

Para que las reparta entre las familias necesitadas de Bejar, le han sido remitidas á aquel Ayuntamiento por la Diputación provincial de Salamanca, 200 pesetas.

Se han fugado de la casa paterna dos jóvenes hermanas vecinas de esta capital.

En Santander ha fallecido el señor don Eusebio Gutiérrez Díez, padre político de nuestro querido amigo don José de Prada, notario de esta capital, á quien, como á la demás familia enviamos nuestro pésame.

Por telegrafo

El motín de Valencia

Madrid 17.

No ha terminado en Valencia el conflicto suscitado por la cuestión de consumos. El pueblo y los huertanos de la Vega en particular continúan en actitud amenazadora. La guardia civil custodia las casetas; pero los amotinados persiguen á los empleados de consumos, cometiendo con ellos todo género de agresiones. Esta cuestión ha reavivado los odios entre blasquistas y sorianistas y el Sr. Soriano en «El Radical» acusa á Blasco con las palabras más duras, de ser cómplice en las iniquidades que comete el arrendatario de consumos.

La ley electoral

Madrid 17.

Entre los proyectos que examinaron ayer los ministros en el consejo celebrado en la Presidencia, figuran el de reforma de la Ley electoral que según se dice está inspirado en la idea de conceder el voto á corporaciones y clases.

Los obreros de mar

Madrid 17, 3:35 t.

Ha fundeado en el puerto de Santa Pola (Alicante) el vapor Jorlan. Al proceder á su descarga, los huelguistas trataron de impedir con medios violentos que esta se llevara á cabo, no pudiendo conseguir su propósito.

La escuadra inglesa

Madrid 17.

En Villagarcía ha fundeado la escuadra inglesa, esperando en dicho punto la resolución de la cuestión de Oriente.

Inglaterra tiene escalonados cien buques hasta Malta.

Proyectos de Osma

Madrid 17, 4 t.

El ministro de Hacienda dió cuenta á sus compañeros de Gabinete, de los proyectos que se propone presentar á la aprobación de las Cortes, y que son la reforma del impuesto de consumos y la disminución de tributos.

DIVERSAS

Se considera un hecho el establecimiento desde el día 2 del próximo Febrero de un nuevo expreso bisemanal rápido entre París y Barcelona, que hará el viaje en poco más de dieciocho horas.

El presupuesto de Marina del imperio germánico aumenta de año en año.

El de éste asciende á 99.827.620 marcos, observándose un aumento con relación al anterior de seis millones y medio de marcos.

Se considera como probable el viaje de S. M. el Rey á las regiones de Valencia y Cataluña.

La comisión de navieros que fué á Madrid formuló ante el ministro de Marina las siguientes peticiones:

1.º Que dé eficaz garantía á la libertad del trabajo, á fin de evitar coacciones sobre los que están dispuestos á tomar parte en las operaciones de carga y descarga y á navegar en los buques mercantes.

2.º Que se haga eficaz la sanción penal á los marineros que incurran en el concepto de desertores, según las Ordenanzas de la inscripción marítima.

El general Ferrandiz reconoció la justicia de ambas pretensiones y envió á los capitanes generales de los departamentos un telegrama circular conforme á las aspiraciones de la comisión de navieros.

Crónica sangrienta

Los periódicos de estos días vuelven á llenar sus columnas de relatos criminales.

El crimen de Tolón, los millones de la Chilena, el envenenamiento de «Pierrete», el crimen de Sangüesa, en que un enamorado mata á su amada, y el de Luberri, en que un viudo mata á cinco hijos por casarse á su gusto.

Los aficionados á las duras emociones pueden encontrar ahora folletín viviente.

Algunos periódicos franceses defienden la idea de que en París haya una calle que lleve el nombre de nuestro ilustre tribuno Castelar.

El día 21 de los corrientes, llegará á Cáceres D. José Canalejas donde permanecerá hasta el día siguiente por la noche.

El ministro de la Gobernación ha puesto á la firma de S. M. un decreto poniendo en vigor el reglamento del servicio telegráfico internacional, con arreglo á lo establecido en la conferencia de Londres de Julio último.

Dice un periódico inglés que el príncipe Arsenio Karageorgievitch ha partido para París con la misión de solicitar del Presidente. Mr. Leubet, que interceda cerca del zar para que termine el retrechido á que Rusia tiene sometidos al gobierno de Servia y á su corte.

SE VENDE un piano vertical. Darán razón en casa del Sr. Arias, dentista: Dr. Riesco, número 1.

Recomendamos á nuestros lectores los chocolates de la fábrica de San Juan de Barbalos, núm. 13, cuyo anuncio va inserto en 4.ª plana.

J. León Arias

Cirujano-Dentista

Plaza Mayor - Doctor Riesco, 1

Imprenta de Almaráz.

Zamora 19



LACTEINA

Es el mejor alimento para los niños.
Depósito en Salamanca, *Farmacia de García Ruiz.*
Plaza Mayor, 36.
(Pídanse folletos.)

BIBLIOTECA MONOGRAFICA DE MEDICINA

Volumen I - LA ORGANOTERAPIA.—
Los suscriptores de El Diario podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con la rebaja del 25 por 100; es decir, por 75 céntimos.
Pedidos, á la Administración de El Diario.

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.
Capital Social 10.000.000 de pesetas.
CARTAGENA
Sub-director D. Antonio Alcaide, Mínimos, núm. 11, principal.—SALAMANCA.

JUAN DE-BERNARDI

Constructor de Órganos para Iglesias, Planos y Armoniums

Ha trasladado á esta Capital su residencia y taller de construcción, donde se hace toda clase de reparaciones y afinaciones de *Pianos, Armoniums* y demás instrumentos de teclado y mecánicos.

Afinaciones esmeradas, de pianos, 4 ptas.
Calle de Zamora, 51.—SALAMANCA.

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto
Director propietario: **D. José Mañes Casaux**
— Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca—

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, **SILENCIO, I Y TOSTADO, 1**, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese á la labor continua en la explicación de todas asignaturas y á formalidad en las cuentas ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, frances. Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización se formalizan toda clase de matriculas en los centros oficiales.

PÍDASE DETALLES Y REGLAMENTOS AL DIRECTOR

FELIX CARBAJOSA RICO

(Sucesor del Armuñaes)

Doctor Riesco, 33.—SALAMANGA.



Liceo Escolar

Internados de Facultad, Instituto y preparación para el ingreso en la segunda enseñanza

DIRECTOR:

D Pedro Gonzalez Garcia

Doctor en Filosofía y Letras y Abogado

Calle de Serranos, número 10
— Salamanca —

Prescindiendo de afirmaciones y detalles, que sobre no encontrar aquí lugar apropiado resultan agresivos para la dignidad académica, el director y profesores de este Centro docente se proponen merecer la confianza de los padres y encargados de los alumnos, empleando todo el rigor que se haga necesario en la vigilancia de estudios y moralidad, y llegando á la mayor economía posible en las pensiones.

Si la indispensable disciplina, dentro y fuera del Establecimiento, la vida colectiva de los colegios ofreciera mas peligros que la individual, para la mútua corrupción de los jóvenes, y exigiendo de las familias los enormes sacrificios pecuniarios que suelen señalar en sus Reglamentos estos Centros, quedarían muy pocos de suficiente posición social para poder disfrutar sus ventajas.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos-vigilados.

Pídanse Reglamentos y crantos de detalles se precisen.



FÁBRICA DE CHOCOLATE

DE

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de S. Juan de Barbalos, núm. 12
SALAMANCA

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder á mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1,50 pesetas en adelante, sirviéndolos á domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la Confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, tengo el gusto de ofrecerme su S. S.

NOTA No confundir esta casa con la Fábrica de San Juan de Sahagún.

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Poeta Iglesias, núm. 10, Salamanca

Taller de construcción.—Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad.

EL DIARIO

PERIODICO DE LA NOCHE